

LA AURORA SOCIAL



Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-americana
y órgano oficial de la "Confederación de Obreros" de Costa Rica

DIRECTOR,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR,
OVIDIO ROJAS

Año I

Aparecerá cuatro veces durante el mes

Núm. 36

Imitada por todos

TRAUBE

Igualada por ninguno

Da vigor á los viejos,
fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres--

Lidio Bonilla Pérez

Pintor, decorador y rotulador

- Pintor escenógrafo -

Contratista de trabajos en pintura lisa y tapiz

Dirección: -100 varas al Norte del Telégrafo

RAPIDO

BARATO

Zapatería

de Enrique Benavides

Calzado para señoras perfectamente acabado. Para caballeros gran variedad de estilos.

Calle del Tranvía, -al frente de „La Marina“

Jardinería La Camelia

de Francisco Avila

• Esmero en los trabajos de coronas, anclas, palmas y cruces • Decoraciones de casas, para bailes, matrimonios y banquetes •

• Especialidad en bouquets y canastas para regalos •

150 v. al Sur de La Dolorosa Al lado de la línea del tranvía

Calle Central Sur-

-Teléfono No. 172

DEPOSITO DE ARENA de Río Grande

Oficina contigua al Aserradero de Woolf

Unica que vende el acreditado material procedente de las minas de Río Grande. -NO TIENE AGENTES - - -

Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

NUEVA EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA

Recientemente establecida en San José

Se ha trasladado á la casa que ocupó "La Candéal" en Cuesta de Moras

Cajas mortuorias las más lujosas que se pueden encontrar en el país, por su material, por la delicadeza de su trabajo, y sobre todo, por los precios que son mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

TELEFONO N° 330.

Lujoso carro fúnebre, á la orden

Manuel Campos Hnos.

Gran Hotel Internacional

SAN JOSE

-Restaurante de primera clase-

Unico con salón de billar -Excelente CANTINA-
Habitaciones lujosas

Es el preferido por las gentes de buen gusto, por su confort y asco

Administrado personalmente por su propietario

Teléfono N° 215 Alfredo Josi Apartado N° 398-

Sombrerería Moderna

de Roberto Maroto Brenes

100 varas al Sur de „Ambos Mundos,"
y 100 varas al Norte del „Almacén Steinworth".

Variado surtido de sombreros. - Precios módicos.

IMPRENTA MODERNA

SAN JOSE, C. R. - FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL

ELEGANCIA, RAPIDEZ Y BARATURA
EN TODOS LOS TRABAJOS QUE SE LE ENCOMIENDEN
Esquelas mortuorias á toda hora del día y de la noche

LA AURORA SOCIAL pronto aumentará su formato

Las verdades de la POLITICA y sus amarguras

Sinceridad, honradez, legalidad, moralidad y cultura política.

RECLAMANDO FRANQUEZA

El anónimo es la careta que se ponen los escritores poco valientes para asistir a la mascarada burlesca de la política. — Ovidio Rojas.

INNUMERABLES hojas políticas hemos visto volar de esta vez de parte de las diferentes camarillas en discordia, pero velados los conceptos por el honor de la franqueza, descuellan los insultos, los improperios, las difamaciones incultas, sin la firma de un aguerido defensor que acredite la verdad y la entereza de su misión, —quizás noble,—de predicador de doctrinas reivindicadoras.

Preparando un futuro ganancioso, rara vez se descubre ante la majestad del público, uno que otro halagador de virtudes, pero no usa de esa honradez para decirle a tal candidato que es estafador o *patriciada*, o al otro que dió palo y que sumergió en la cárcel a tantos patriotas y los desterró, ni al de más allá para cantarle que es

un tacaño, un usurero, un cándido agiotista que se dejará engañar; no, para eso no existe el honroso valor de firma auténtica, sino para sacudir a los pies del bienaventurado Mesías,—digno y hasta divino en el momento de la adulación,—el humeante incensario de la hipocresía.

Que es defensa para el pueblo revelar los malos procederes de un hombre que aspira llegar a la Primera Magistratura de la Nación y que es en bien de la Patria?

Magnífico! Pero el pueblo necesita conocer esos sus llamados defensores para saber acuerparlos si son legales o para poder maldecirlos si son traidores, si no los arrastra la violencia de una pasión, si las palabras son vertidas por el sentimiento propio o son parábolas compradas a bajo precio en el mercado de la literatura barata.

* *

Acaso no existen ni siquiera discípulos de los valerosos de otras épocas que como

Abraham Madrigal Jiménez, Alejo Marín J., León Moya, Teodorico Quirós y Faustino Montes de Oca y otros que se escapan al recuerdo, eran fieles intérpretes de su conciencia, capaces de morir en el suplicio mirando un sol de verdad en sus escritos?

El camino es brusco y pedregoso; pero es mejor llegar con los pies ensangrentados que ponerse las sandalias de la vileza.

El martirio! No es un gozo sufrirlo cuando ha tenido desahogo el corazón?

Seamos francos y sinceros.

Esas estocadas lanzadas desde la oscuridad hacia la luz, sin mostrar la mano que empuña el puñal, son empujes innobles que no merecen la atención de los aludidos.—Semeja esta lucha de detractores una banda de malvados en la selva que atisba la magestad de la noche para caer sobre la deseada presa.

El anónimo es la careta que se ponen los escritores poco valientes para asistir a la mascarada burlesca de la política.

Notas del Editor

LA CAMPAÑA DEL CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES "GERMINAL"

Se propone este Centro establecer una tarea árdua pero provechosa, una idea que si llegara a germinar en el ánimo de los pueblos sería el principio de una gran emancipación, pues la política malsana que se observa en estos países, donde el voto popular es una burla y una fórmula para arengar sobre mentidas democracias, no es la política honrada de las grandes naciones como Estados Unidos donde es la voluntad del pueblo la que triunfa, donde el pueblo es verdaderamente soberano y fuerte, donde en política ganan las mayorías, sea cual fuere el abanderado; y no como en esta nimiedad del suelo americano donde se encierra a los candidatos enemigos, a los candidatos del pueblo, para que el Gobierno o el círculo de opresores gobernantes lleve al solio del mando al hombre de su propia conveniencia.

Por eso debemos estar contra la política mientras no sea honrada; y no es querer monarquías ni dictaduras como lo afirma un colega nuestro refiriéndose á una hoja suelta de José María Zeledón, una hoja que es toda verdad y franqueza, sino de que es una plena convicción de que aquí no triunfa la democracia ni las mayorías, ni es el pueblo quien tiene derecho a elegir Presidente de la República, pues si así fuera y aquí se luchara por la verdadera república y por la verdadera libertad, mejor dicho, por las instituciones sagradas de no engañar a los hombres, José María Zeledón y todos los de altos ideales serían los primeros en depositar su voto en honor a la democracia.

*Pasteria Gastainq
Alajuela. - Costa Rica*

Amor y Caridad....

Cuando pienses en mí, si en tu ventana
Meditas del amor en el olvido,
Acuérdate de aquellos miserables
Que sufren sin amparo y no han comido!

De las víctimas pobres de la suerte
Mendigos de piedad entre los males,
Que gimen olvidados en los atrios,
En la cárcel quizá, en los hospitales!

Cuando sientas amor y me recuerdes
Piensa también en los que nadie quiera,
En los tristes que mueren sin cariño
Solitarios no más con su quimera.

Y si bella, lujosa, ante un espejo,
Te salta el corazón enamorado,
Acuérdate, amor mío, que una perla
Puede hacer muy feliz a un desdichado.

José T. Olivares

La mujer en la política

(Impresiones de actualidad)

¡PARECE que algo desagradable se está operando. La mujer sonriente quiere despojarse de todos sus hechizos.— Quiere «desfemenizarse», quiere desnaturalizarse, quiere hacerse hombre. Ved sino las proporciones que va tomando el movimiento feminista. Allá, en Inglaterra, se imponen, y aquí, en estas latitudes, acuden pacíficamente a escuchar a los oradores populacheros.—Ya la mujer no se contenta con el perfumado ambiente de ternuras y delicadezas en que hasta hoy ha vivido. Desea algo más. Desea, como ya lo ha hecho, mezclarse en los mitins populares, ocupar su *puesto*, y, últimamente, empuñar el cetro y domar rebaños de hombres.—A todas esas miras, a todos esos sueños de dominación, a ese ardoroso anhelo de abandonar el nido para disputarle al macho sus derechos, debéis oponeros abiertamente para no experimentar mañana el dolor de ver convertida a la dulce tórtola en algo fiero y ridículo al mismo tiempo.

* *

¡Oh, vosotros los que oficiáis en los altares del amor, si tal cosa sucediere,—tendríais que sufrir una dura desilusión,—un violento acceso de náuseas al pensar que la boca que besáis está impregnada con el hálito de las frases *patrióticas*, que las manos que acaricias han sido mancilladas, pues ellas han escrito el discurso que se ha de leer en la plaza pública, y que los ojos que amáis han recogido en su retina toda la miseria de las masas pululantes!...

Femeninas-

LA ARMONIA DE LAS ACTITUDES

Sería preciso no un corto párrafo, sino toda una obra especial para el gesto y sus derivados. Se ha dicho que el gesto es el complemento de la palabra; hay que decir también que los gestos son el ridículo de la conversación cuando son muy exagerados. Hay mujeres que gesticulan de una manera tan grotesca, que al verlas se experimenta la impresión de que vemos fantoches movidos por alguna mano invisible. Debemos ser extremadamente sobrias en nuestros gestos y si la Naturaleza no ha sido pródiga en gracias con nosotras, hay que aprender los movimientos armoniosos y que estén de acuerdo con nuestros gestos. El mundo es escenario perpetuo donde abundan los críticos.—Hay que evitar hasta donde sea posible darles motivo para la crítica. Habiendo arreglado bien el equilibrio de los movimientos, hay que evitar esas manías nerviosas que hacen insoportables a muchas mujeres. Unas veces son las manos, otras los pies, otras los brazos, los que se mueven incesantemente, hasta causar náuseas a quienes les toca, por desgracia, observar esa zarabanda de movimientos.

Amables lectoras:—El progreso es un conjunto de verdades conquistadas. ¿No es verdad? Pues entonces prescindamos de esos movimientos que no son propios de nosotras....

Envío de Emilia Castro Salas

CORDELIA

El número 10 de esta importante publicación ha ocupado el primer lugar en la mesa de nuestros canjes. La exquisitez de su lectura, el precioso cultivo de las letras en la mujer y su delicadeza de estilo, hacen de esta revista un hermoso bouquet del arte.

Nuestros parabienes para su talentoso director don José Fabio Garnier.

Movimientos obreros •

EN LAS ASOCIACIONES SOCIEDAD DE SASTRES

Esta importante agrupación de obreros de la aguja no desmaya en sus propósitos y en una de sus últimas sesiones procedió al nombramiento de la Junta Directiva, quedando integrada así:

Presidente, don Alejandro Montero; Vice-Presidente, don Juan Mena; Secretario, don Emilio de J. Quirós; Tesorero, don Joaquín Porras; Fiscal, don Gonzalo Rojas V.; Vocales, don Ramón A. Miranda, don José R. Miranda, don Elías Salguero.

El domingo 29 del presente mes celebrarán una reunión general, a las 6 de la tarde, en la Sastrería de don Joaquín Porras.

PAZ FERRER

Allá en las alamedas aristocráticas de Europa, aniquilada por la tuberculosis y por la presunción funesta, ha fallecido la genial hija del fundador de la Escuela Moderna en Barcelona, don Francisco Ferrer, martir del lúgubre Castillo de Montjuich.

Los últimos cables transmiten la fatal nueva y agregan que murió debido al pánico que infundió en su ánimo la visita del Rey de España a un pueblo de París, donde ella había establecido su vivienda desde años atrás y de donde fué retirada por la policía a pesar de que su grave dolencia no le permitía levantarse del lecho en que yacía agonizante.

Paz Ferrer fue una actriz de talento que mereció la crítica y el elogio de la prensa francesa. Murió gloriosamente como su inmortal padre.

EL ARTESANO Y LA PROSPERIDAD DE LAS NACIONES Para "La Aurora Social"

El artesano es, por decirlo así, el principal factor en la prosperidad de los pueblos; es el protagonista en el drama de la vida.—Su papel es de dificultoso desempeño, pero de consecuencias finales magníficas para el engrandecimiento de las naciones.

Por el artesano ha existido el lujoso teatro, donde el opulento satisface sus locas vanidades; por el artesano el caballero elegante se empeveja con ricas vestiduras; por el artesano la dama aristocrática se ve paseada en carruaje suntuoso; a la sombra del trabajo del artesano los capitales se multiplican, el comerciante expende sus mercancías con gananciosas ventajas; el industrial levanta edificios; a la sombra también del artesano los estadistas y los letrados se crean los gobiernos y los ministerios, pues es principio elemental que una jefatura supone hombres inferiores a quienes gobernar.

Campo Elías Palacino

COSAS DE LA VIDA....

Miseria, desgracia e infamia

La prensa local ha dado dos infaustas noticias que quizás en París sería el hecho más natural, pero que en la capital de un país pequeño como éste produce tremenda indignación y se sienten alteradas las fibras del sentimiento.

Una pobre mujer en estado agravante que solicita asilo en un centro de caridad y que es duramente inadmitida, teniendo que depositar el fruto de sus entrañas en un solitario albergue de hojas, a la intemperie, bajo la oscuridad de una noche tenebrosa; y el hallazgo de unas pequeñas miserables, que allá, en uno de los estrechos suburbios de la ciudad, sufrían las inclemencias del hambre y la necesidad, famélicos escombros humanos que forman parte del inmenso montón de los desgraciados.

Y es eso lo que dan en llamar

«cosas de la vida» la Caridad y las creencias; y esos cuadros pintados en el inmenso lienzo de las humanas realidades con los colores más vivos del sacrilegio social, son los que hay que presenciar con santa pasividad, sin que asome a los labios un impulso de rebeldía del corazón; y esos que desprecian y que corrompen son la magnánima Caridad personificada, la beneficencia pródigamente favorecida y solícitamente manejada.

¡Oh, los desgraciados! Arbustos escuetos a cuya sombra crecen los tulipanes del privilegio....

Y mientras que los hijos de la gleba social nacen muertos en los solares y tienen por cuna las hojas secas del suelo, en las alcurnias los frutos del adulterio nacen en lujosa cuna de mimbre, forrada con raso y terciopelo. . .

Ironías del Destino...

Cosas de la vida...

RAPIDA POLÍTICA DE LALIQUE

Entre marido y mujer

—El marido.—Le haremos una visita al candidato de nuestras simpatías...

—La mujer.—Sí, pero te esperas mientras voy a hermosearme...

—El marido.—¡Ah! Entonces nunca visitaremos a nuestro candidato...

—La mujer.—Y por qué no lo visitaremos?

—El marido.—Porque lo que la Naturaleza te ha negado no lo conseguirás con los trapos, el moño y los afeites....

NOTA PERDIDA

El pueblo y la República

No puede haber República donde el pueblo no está seguro del ejercicio de sus propias facultades.

Ideas, apuntes y comentarios

Concepto inquisidor de la política

"El espíritu de partido es tan intolerante y su credo tan rígido, que quien no lo defiende es un traidor."—Laveleye.

ESTA es otra de "las verdades de la política y sus amarguras." El que está afiliado a un partido político, tiene que defenderlo o si nó es un traidor y para no ser traidor, cuando escribe debe firmar sus escritos. Este es un concepto amargo, que el partidarismo honrado exige y reclama de sus defensores, que si no se apenan de llevar la insignia de su partido, menos,—muchísimo menos,—pueden avergonzarse de firmar lo que escriben, cuando defienden al candidato. Laveleye ha dicho una gran verdad. Una verdad que vive en todos los ambientes y que se adapta a todos los partidos. En la gran República del Norte, los defensores de Wilson y de Roosevelt, firmaban sus escritos, y todo el pueblo norteamericano supo quiénes eran los que atacaban y defendían. Y en Francia, los que defendían y atacaban a Poincaré, tenían la nobleza y la hidalguía de firmar todo lo que escribían.—Para que las ideas no estén en bancarrota,—no discutamos personalidades que no son infalibles;—luchemos por los ideales para que triunfen.... Y parodiando a Laveleye digamos: "El espíritu de las ideas es tan tolerante y su credo tan benévolo, que quien no las defiende es un traidor."—Lalique.

Cultura periodística

MÁS NOBLEZA, COLEGA

Los cánones del periodismo vendan ciertas especies que en las luchas políticas no deben ser conocidas por el público.

«La Escoba»,—periódico de caricaturas,—publica un suelto que desdice mucho de la labor que se ha emprendido en esta asfixiante campaña política.

¿Qué hace el público con saber que en los «Templos de la Negociación» ha adquirido «Hoja Obrera» \$1600?

¿Y por qué hacer aparecer, sin necesidad, en ese artículo a sociedades respetables, integradas en su mayoría, por obreros que militan en los tres bandos políticos?

Bajo el frondoso árbol del Pensamiento,—donde gravitan todas las Ideas,—debe tenerse por coraza la hidalguía y por espada la nobleza...

Que en buena hora reluzcan las ideas, pero que no resplandezcan los relámpagos de una tempestad de insultos....

Introduzcamos nuestra pluma en el inagotable tintero de la Inteligencia, pero no dejemos, no permitamos que nuestras conciencias se mancillen...

...Y nosotros,—los que estamos blindados por el progreso que es un conjunto de verdades conquistadas,—lo que hacemos es lamentar esas ingratas diatribas a las cuales les hace mucha falta la sinceridad, la honradez, la legalidad, la moralidad y la cultura periodística...

Lo que quiere el Socialismo

El obrero tiene aspiraciones y energías que lo impulsan a solicitar el mejoramiento de su condición, pero el medio en que se desenvuelven sus facultades permanece siempre rebelde y reduce al minimum la lactancia de las fuerzas morales que lo animan a la lucha por la vida

La revolución social para ser efectiva, requiere el apoyo de la legislación para suprimir de la práctica disposiciones que están en pugna con el móvil de las aspiraciones de la clase trabajadora, y el concurso efectivo y potente de la Economía política cuyos principios deben servir de norma a empresarios y obreros, pobres y capitalistas, ignorantes y sabios, para el conocimiento de sus derechos y la práctica real de sus deberes, como partes componentes del conjunto social.

Manuel V. Martínez

EL ABSURDO POLITICO

La política es con mucha frecuencia el reflujó de todas las nulidades... Casi todos los hombres políticos son empíricos; no conocen de las cosas más que las apariencias superficiales; no tienen otra ciencia que la de sostenerse en equilibrio sobre la superficie resbaladiza y móvil de los fenómenos sociales superiores, porque imaginan dirigir los destinos de sus semejantes, los cuales, a su vez, se figuran de buena fe que reciben su impulso.

Al que no habla.....



Caballero:

¿Necesita usted un bonito y durable par de zapatos?

Señora o señorita:

¿Desea usted un elegante y cómodo par de zapatillas?

Sí?..... Pues pase a la conocida y acreditada zapatería de

Jaime Gómez,

que está situada 100 varas al S. de la Segunda Sección de Policía.

„Al que no habla ni Dios lo oye...“

HOJALATERIA

FONTANERIA

ILDEFONSO VEGA

Dirección:—Casa número 56, 8ª Avenida Este, frente a la antigua Cárcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio.

-PLOMERIA-

Manuel Madrigal Q.
Frente al Palacio de Justicia

Tienda de Novedades & Especialidad en ropa hecha

Platería de PARIS

Establecida al lado Este
del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte

San José. • • Costa Rica

LO MEJOR DE ALAJUELA

CENTRO DE SUSCRICIONES

Agencias • Librería de CALVO FERNANDEZ y Cia. Comisiones

— Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia, Costa Rica —

* Grandes existencias de Librería, Papelería y Aguafuerte *

DEPOSITO PERMANENTE DE ESPECIES FISCALES

Importación directa.

Ventas por mayor y menudeo

Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipales y Juntas de Educación

Teléfono número 8

Apartado número 28

Telégrafo Librería

BARBERIA

“La Princesa del Dolar”

SITUADA AL FRENTE DEL CAFE DE DOÑA URBANA

San José ASEO, PRONTITUD Y ESMEERO C. Rica.



Gran Almacén
de Ropa Hecha

ROBERT HERMANOS

GRANDES-NOVEDADES

Visite usted
este Almacén

Todo barato

Traslado

➔ Tenemos el gusto de avisar á nuestra numerosa clientela y al público en general, que

hemos trasladado nuestra SASTRERIA al amplio local situado 50 varas al Este del antiguo local que ocupábamos y contiguo á la Ferreteria de los señores Fortich, Espriella y C^{ta}, donde les ofrecemos un magnífico surtido de casimires y nuestros servicios en el ramo.

V. MONTERO G. é hijo.

ZAPATERIA

de R. Aquiles Sánchez

Situada en la Calle Central Sur, 200 varas al Sur de la Catedral Calzado fuerte y flexible, cosido ó clavado,

á gusto del cliente
American shoes styles



AVISO

Vendo CAL DE CONCHA elaborada en Patarrá á precio de costo. Agentes: en Heredia: señores Rodríguez Hermanos; en San José: don Juan Marín, en “El Diluvio” y depósito permanente en el taller de don Mariano Struk, 50 varas al Oeste del aserradero de Mr. Woolf y donde el que suscribe en Desamparados.

INDALECIO FALLAS

Apartado 756 LA POLAR Teléfono 126

Fábrica de Velas de Espejina

-100 varas al Sur del Edificio „Mauro Fernández“

Especialidad en la fabricación de velas finas para climas cálidos.-CESAREO G. GARCIA.